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Дорогие земляки! От всей души поздравляем вас с Первомаем!
Праздник Весны и Труда по-прежнему остаётся для нас одним из зна-
чимых, объединяющим людей разных возрастов и профессий.
1 мая мы в первую очередь поздравляем и чествуем тех, кто сплочен-
ной работой, заботой о родной земле и любовью к своему дому соз-
даёт завтрашний день, благополучие нашей малой родины и страны 
в целом.
Особые слова благодарности ветеранам – всем, кто добросовестно 
трудился на благо нашего округа и родной страны. Сегодня очень 
важно сохранить добрые традиции, заложенные многими поколени-
ями, и воспитать в наших детях любовь и уважение к людям труда, 
чувство долга и ответственности.
В эти майские дни желаем вам и вашим семьям счастья, здоровья, се-
мейного благополучия, стабильности, дальнейшей плодотворной ра-
боты на благо Еловского округа. Пусть майские праздники наполня-
ются радостью встреч с близкими и друзьями, и зарядят энергией на 
весь год.
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Дорогие жители Еловского округа!
Первомай наполнен светом и теплом весеннего солнца. Празд-
ник весны и труда объединяет профессии и поколения, дарит 
душевный подъем и энергию. Это праздник всех, кто умеет ра-
ботать, любит свое дело и вносит свой вклад в развитие нашей 
Родины.
Спасибо вам за труд и стремление сделать наш родной край ещё 
лучше и красивее.
Желаю вам счастья, здоровья и благополучия!
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МИР, ТРУД, МАЙ!
Уважаемые жители Еловского округа, с праздником!
Первое мая – это праздник весны и единства тех, кто знает цену 
настоящему труду, гордится его результатами и умеет отдыхать!
В день, символизирующий солидарность и дружбу людей, хо-
чется пожелать крепкого здоровья, энтузиазма, ярких идей 
и творческих успехов. Весеннего настроения и мирного неба.

П������%��&ь КСОП Е&�$���'� МО В. И. ВЛАСОВА.

Уважаемые жители Еловского 
округа!
Поздравляю вас с праздником 
Весны и Труда!
Первомай объединяет людей раз-
ных профессий и поколений. На про-
тяжении долгой истории он остается 
символом солидарности трудящих-
ся, всех россиян, кто своим усерди-
ем и преданностью делу укрепляет 
настоящее и создает будущее нашей 
страны.
От профессионализма и ответствен-
ности каждого зависит сегодня сила 
и мощь всей России.
Желаю вам новых свершений, успе-
хов и благополучия!
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 J Поздравляем!

Наталья КРАСНОСЕЛЬСКИХ

 J Люди дела

«Есть цель – вдохнуть жизнь в село»
Мы уже привыкли к тому, что молодежь, окончив школу, уез-
жает из села, и, встав на ноги, не спешит возвращаться. Тому 
есть много причин. А вот есть ли повод для возвращения? 
Есть! В этом уверен житель села Дуброво Алексей Бурнышев. 
Недавно он вернулся в родное село, прожив больше 10 лет 
в Перми. Да не один, а вместе с семьей. Вернулся, чтобы воз-
рождать село к жизни.

Мы побывали в гостях у семьи Бурнышевых совсем недавно, 
в конце апреля. Денёк выдался погожий. Голубело небо, рас-
певали птицы, занималась первая зелень и легко дышалось. 
Встретили нас глава семейства Алексей Бурнышев и его млад-
ший сын – пятилетний Мирон. Жена Алексея Ольга была заня-
та младшим Демьяном, которому всего 4 месяца.

Отец Алексея Бурнышева – известный местный фермер 
Юрий Николаевич Бурнышев, человек по-особому любящий 
землю. Поэтому неудивительно, наверное, что Алексей тоже, 
несмотря на то что долго жил в городе, не смог пустить там кор-
ни. Просто некуда. В железо, бетон и асфальт?

НЕ В ДЕНЬГАХ СЧАСТЬЕ. ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ
Он больше десяти лет жил в Перми и питал иллюзии. «Надо 
напрячься, постараться, начну зарабатывать – и будет счастье 
для себя и семьи», – думал Алексей. Но время шло. Он действи-
тельно преуспел в карьере, стал профессионалом- строителем. 
Руководил бригадой. При этом все строительные работы умел 
выполнять и сам. «У меня профильное образование и огромный 
опыт в строительстве, – рассказывает Алексей, – я могу постро-
ить всё – буквально от собачьей будки до огромного цеха. Сна-
чала страшновато было, но потом объект за объектом, и страх 
рассеялся. Теперь я могу построить дом под ключ, от фунда-
мента до установки дверей».

Дело нужное и востребованное, зарабатывать со временем 
стал неплохо, а вот настоящего счастья это, увы, не принес-
ло. Поговорку о том, что счастье не в деньгах проверил на себе 
лично. Алексей любую возможность использовал, чтобы при-
ехать в родные места. Здесь он забывал о городской нервной 
суете и исцелялся свежим воздухом и тишиной. Деревня тя-
нула неудержимо. Тогда задал себе честный вопрос: а хочешь 
ли ты жить в крупном городе, растить и воспитывать здесь де-
тей? И честно ответил себе – нет!

— Потому что я считаю, что городская среда, она античе-
ловеческая, – делится Алексей, – особенно крупные города- 
мегаполисы. Когда ты уехал ни свет ни заря, приехал затем-
но, всё это время ты работаешь, и львиная доля времени ухо-
дит только на то, чтоб вернуться с работы и добраться на нее. 
Ни дома, ни семьи ты практически не видишь.

 fПродолжение на 4 стр.

3 МАЯ площадь ЕКДЦ

АЛЕКСЕЕВСКАЯ 
ЯРМАРКА

Будет представлена сельхозпродукция мест-
ных производителей. Предполагается, что в про-
даже будут саженцы из ведущих питомников, 
а также домашняя птица, продукция местных 
пчеловодов, сладости.

Подать заявку на участие можно в отделе раз-
вития предпринимательства и сельского хозяй-
ства администрации Еловского округа Ванюко-
вой Ольге Васильевне, т. 3–04–57.
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ВЕСТИ С МЕСТ

Крюково
23 апреля возле дома досуга и стелы «Скорбящая мать» прошёл суббот-
ник. В уборке территории участвовали ученики 2 и 4 классов, ветеран-
ская первичка, сотрудники гражданской защиты с. Крюково, почтальон, 
библиотекарь, работники культуры.

Суганка
23 апреля прошел субботник по всему селу, возле дома досуга и памятника.

В нём приняли участие неравнодушные жители: Светлана Селяни-
нова, Людмила Суслонова, Валентина Ананьева, Галина Бабина, Вален-
тина Пескова, Сергей и Зоя Козунины, Альбина Яковлева, Лидия и Алек-
сандр Пасынковы, Ирина Сарапулова, Татьяна Угарина, Татьяна Яннова. 
Каждый раз взрослым помогают дети, спасибо Угариным Насте и Тимо-
фею, Яннову Матвею, Мухиной Варе, Степановой Софье и Карлагину Ко-
сте. Благодаря стараниям взрослых и детей село стало чище.

Решение вернуться в Дуброво было не-
простым. Долго его вынашивал, все-таки 
жизнь в городе уже была налажена, но тяга 
к родным местам победила. Два года назад 
они окончательно перебрались в Дуброво.

Жена Ольга – коренная пермячка, всю 
жизнь прожившая в городе, поехала с ним. 
«Она у меня вообще декабристка, – улыбает-
ся Алексей, – за мной хоть в Африку, хоть на 
Северный полюс». Когда Ольга зашла в недо-
строенный пока еще дом в Дуброво и увиде-
ла, какой отсюда открывается вид, то сомне-
ния отпали и у неё. Впереди не многоэтажки- 
человейники, а простор, поле, каждый день 
разное. То в тумане, то под солнцем, то с ра-
ботающими на нём тракторами. Особая ат-
мосфера здесь, в Дуброво. Ольга устроилась 
работать в местную библиотеку, недавно в се-
мье Бурнышевых родился второй ребенок.

НА ОДНОЙ ВОЛНЕ
Детей своих, Демьяна и Мирона, Алексей 
Бурнышев точно хочет растить не в городе, 
а здесь, на родной земле. Вот только люби-
мое Дуброво за последние годы сильно из-
менилось, и не в лучшую сторону. Село вет-
шает, зарастает потихоньку борщевиком, 
а сколько брошенных домов кругом! Моло-
дежь уезжает, не видя перспектив. «И самое 
главное, когда я, человек, рожденный в Со-
ветском Союзе, смотрю сейчас на Дуброво, 
я понимаю исток этих проблем, – рассужда-
ет Алексей, – он в том, что люди стали жить 
сами по себе. Все сейчас индивидуалисты, 
ушел коллективный дух, бескорыстие, энту-
зиазм». Больно это видеть. Поэтому просто 
смотреть, как село пустеет, Алексей не хочет. 
Зачем же тогда он сюда приехал?

Когда возникли идеи по обустройству 
Дуброво, тут же нашлись и единомышлен-
ники. В первую очередь – это семья Гарифу-
линых. Москвичи, переехавшие жить в Ду-
брово, у которых вот уже третий ребенок ро-
дился. «Я очень рад, что мы познакомились, 
мы с ними просто на одной волне», – делит-
ся Алексей. Откликнулась и творческая се-
мья Аристовых, другие дубровцы.

Постепенно возник целый проект. Назва-
ния у него пока нет, но есть цель – возродить 
к жизни красивое старинное село, которому 

больше 400 лет. Сделать так, чтобы люди не 
покидали его, а наоборот, приезжали сюда 
жить. Причем молодые люди, с многодетны-
ми семьями. Для этого Алексей Бурнышев 
и его единомышленники предполагают ра-
ботать в нескольких направлениях.

ЧТОБЫ СНОВА ЗАДЫШАЛО СЕЛО
Алексей планирует ведение блога, где будет 
популяризировать сельскую жизнь. «Мне 
хочется привлечь сюда молодые семьи, осо-
бенно многодетные, чтобы снова задышало 
село. Потому что село – это в первую очередь 
люди. Главная проблема для сельской моло-
дежи – работа. На базе этого формата я хочу 
привлекать людей к развитию общего дела. 
Это может быть всё что угодно, любые тра-
диционные занятия для сельского уклада. 
Начиная от сбора дикоросов, грибов, ягод 
и изготовления из них разных заготовок до 
пошива славянской одежды. Причем всё это 
должно быть под одним брендом, который 
нужно будет раскрутить».

В идеале, если блог станет популярным 
(а Алексей очень на это надеется), и в Дубро-
во будут приезжать люди, можно организо-
вать здесь «курсы сельской жизни». Те, кто 
готов обучить новичков садово- огородным 
премудростям, найдутся. Алексей говорит, 
что большинство его городских знакомых 
с удовольствием переехали бы жить в де-
ревню, если бы здесь была работа.

ПЕРЕЗАГРУЗКА
Пока блог готовится к запуску, сложа руки 
сидеть тоже не следует. Поэтому в ближай-
шее время стартует благоустройство села. 
Традиционные субботники – это само собой 
разумеется. Но в планах субботники прово-
дить по 2–3 раза в месяц. Есть жители, кото-
рые откликнулись и готовы присоединить-
ся. В конце концов, ведь для себя же всё со-
бираются делать, для своих детей.

— В общем, поддержка есть, и мы стар-
туем с того, что мы будем облагораживать 
территорию села, начиная прямо от заезда 
в него, – рассказывает Алексей, – будем бо-
роться с борщевиком, убирать старые де-
ревья. Будем искать собственников забро-
шенных домов и добиваться сноса. В пла-

нах и озеленение села плодовыми деревья-
ми, чтобы Дуброво превратилось со време-
нем в цветущий сад.

— Ого, масштабные у вас планы!
— Да, у меня родилась даже ассоциа-

ция с перезагрузкой, – отвечает Алексей, – 
во-первых, с перезагрузкой формата села, 
а во-вторых, с изменением сознания чело-
века. Мы хотим показать и доказать, что 
возможно добиться перемен. Хочется, ко-
нечно, того прошлого отношения людей 
к жизни, друг к другу, люди и сами соску-
чились по этому.

— Думаете, это можно возродить?
— А не надо возрождать, это уже есть 

в людях. Просто нужно открыть, показать. 
Они мечтают ведь не о колбасе, которой сто 
видов, а скучают по общественному дви-
жению в одну сторону с горящими глазами 
и открытым сердцем.

ОРАНЖЕВЫЕ ТЫКВЫ И ГОЛУБЫЕ 
МХИ
Вот так закипает молодая созидательная 
энергия в Дуброво. Планов у этой команды, 
по словам Алексея, много. В сентябре хотят 
провести праздник урожая, целый фестиваль 
с дегустацией блюд и плодов, выращенных 
на личных подворьях, и гвоздь программы 
– конкурс на самую большую тыкву. Тыквы 
уже посеяны и взошли, скоро начнут нали-
ваться под жарким солнцем и ждать своего 
звездного часа.

Планируется и организовывать экскурсии 
по уникальному дубровскому природному 
ландшафту. Находится он на берегу Камы 
между Шульдихой и Дуброво.

— Когда я побывал там впервые, то был 
под большим впечатлением, – говорит Алек-
сей, – потому что природа там действитель-
но уникальная. Такое ощущение, что нахо-
дишься в сказочном лесу. Представьте, го-
лубой мох устилает все пространство, а из 
него растут белые грибы, вот такие! Мы там 
насобирали килограммов 30 грибов, навер-
ное, в прошлом году. И всё это еще на берегу 
Камы, берег пологий, дикие песчаные пляжи. 
Там уникальные фауна и флора, есть крас-
нокнижные растения. Природа не тронута 
человеческим присутствием.

— А нет опасения, что будете водить ту-
ристов, и они как раз и нарушат идиллию?

— Нет. Это будет тропа, с которой нельзя 
сходить. Будем делать всё, чтобы не навре-
дить природе. А такой экологический туризм 
сейчас пользуется большой популярностью.

До конца апреля дубровские энтузиасты 
планируют сделать первую вылазку, чтобы 
отметить точки и выстроить маршрут. Пре-
жде всего, там еще предстоит работа по рас-
чистке бурелома. Тоже необходимо будет 
приложить усилия. Но люди готовы вклю-
чаться, причем на одном энтузиазме. Алек-
сей Бурнышев и команда его единомышлен-
ников понимают, что главным двигателем 
будет именно вот этот энтузиазм. Деньги, 
если заработают, то все они пойдут на даль-
нейшее благоустройство.

НЕ ПОПРОБУЕШЬ – НЕ УЗНАЕШЬ
— Нет цели на этом зарабатывать. Есть цель 
– вдохнуть жизнь в село, – четко формули-
рует Алексей Бурнышев.

— А не посещают вас сомнения, вдруг 
не получится?

— Мне кажется, что не сомневаются толь-
ко дураки. Сомнения есть, да. Но и желание 
огромное сделать всё задуманное есть. С дру-
гой стороны, не попробуешь – не узнаешь.

Для того чтобы реализовать свои планы, 
они хотят объединиться не только на идей-
ной основе, но и создать организационно- 
правовую форму, скорее всего, это будет ТОС. 
Тогда можно будет эффективно взаимодей-
ствовать с властью и различными организа-
циями, выигрывать гранты.

В любом случае длинная дорога начина-
ется с первого шага. Тут прошлой осенью от-
пал указатель «Дуброво» на въезде в село. 
Висит на одном болтике, на ветру качается. 
Алексей Бурнышев заметил это дело. Взял 
стремянку, подъехал, приколотил. Огля-
делся вокруг. Борщевик сплошной! Поло-
мал сорняк, в кучу сложил. Уже немного 
приятней стало на душе, полезное дело сде-
лал. Так, понемногу, шаг за шагом, и плани-
руют они идти к нормальной сельской жиз-
ни. К тому, чтоб дети видели вокруг не раз-
руху, а красоту и стремились остаться в том 
месте, где родились.

 J Люди дела

«Есть цель – вдохнуть жизнь в село»
 fПродолжение. Начало на 1 стр.

Коллективы выходят на субботники навести чистоту в селе

 J Субботники

Весенняя уборка

В Еловском округе начались весенние субботники. 20 апреля в числе первых неутомимые «Щука-
ри» навели порядок возле памятника Скорбящему воину в Парке Победы. Группа, созданная для уча-
стия в ветеранском турслёте с. Бикбарда в 2014 году, продолжает свою спортивно- оздоровительную 
и общественно- полезную деятельность.

«Щукари» убрали 20 мешков листвы с площади и говорят, что это не последний их субботник. Позд-
нее они намерены расчистить территорию возле именных елей, посаженных ветеранами. А накануне 

Дня Победы собирают-
ся помыть памятник. 
Третий год «Щукари» 
шефствуют над мемо-
риалом.

За организация-
ми и предприятиями 
Еловского округа как 
и прежде закреплены 
участки. Посмотреть, 
какая территория за-
креплена за вашим 
предприятием, мож-
но в постановлении ад-
министрации Еловско-
го округа. В какой день 
выйти на субботник, 
коллективы решают 
самостоятельно. В по-
становлении указа-
но, что прибраться на 
закреплённой терри-
тории необходимо до 
30 апреля. Текст доку-
мента можно прочи-
тать на сайте админи-
страции.
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Мы уже рассказывали об организации 
территориального общественного самоу-
правления в Елово и их первых делах. Но 
в Еловском округе недавно появилась еще 
одна организация ТОС, создана она в не-
большом и очень самобытном селе Кушто-
мак. Пока что это единственный населен-
ный пункт на территории (кроме окружно-
го центра), где создан ТОС. Мы побывали 
в гостях у куштомаковцев, чтобы понять, 
почему они решили организовать ТОС, 
и как видят дальнейшую работу террито-
риального самоуправления.

В назначенное время куштомаковские ак-
тивисты собираются на своей «базе». Это 
небольшое здание библиотеки, старенький 
дом с русской печью, который стал любимым 
местом встреч и с такой же любовью кушто-
маковские женщины поддерживают в нём 
жизнь. Этим летом, например, своими си-
лами проводят здесь ремонт.

НАША СПРАВКА 
Территориальное общественное самоу-

правление (ТОС) – это форма самоорганиза-
ции граждан по месту их жительства на части 
территории муниципального образования. ТОС 
является эффективной формой реализации 
собственных инициатив, направленных на 
улучшение качества жизни людей.

По состоянию на 1 января 2024 г. на терри-
тории Пермского края осуществляют свою де-
ятельность 669 ТОС. Среди них и две из наше-
го округа: ТОС «Еловский» и ТОС «Куштомак».

— Мы побелили стены и окна, а потолок 
нам помогали белить школьницы, – расска-
зывают женщины и перечисляют всех юных 
помощниц поименно: Таня Лямина, Васили-
на Шмакова, Софья и Кристина Кичановы. 
Девочки- волонтеры хорошо справились с за-
дачей. Теперь в домике женщины расстав-
ляют мебель, развешивают картины и фо-

«Мы хотим развивать село, 
а то зачахнем совсем»
Такую цель ставят перед собой активисты ТОС в Куштомаке
Наталья КРАСНОСЕЛЬСКИХ

 Активисты Куштомаковского территориального общественного самоуправления. Слева направо Лидия Костевич, Марина Мартюшева, Вера Захаро-
ва, Александра Хохлова

тографии. Здесь у них еще и импровизиро-
ванный музей села находится. Вспоминают 
о том, что хотели переделать свой дом-музей 
под русскую избу, а значит надо и шторы по-
менять на старинные занавесочки.

Заводила и локомотив, человек, без ко-
торого было бы трудно справиться (а, мо-
жет быть, вообще бы не было ТОС в Куш-
томаке) – это Александра Акиндиновна 
Хохлова. Много лет проработала в библио-

теке, увлеклась не на шутку краеведением, 
а беспокойный характер и неравнодушие 
к судьбе села не дает и на пенсии сидеть на 
месте, сложа руки.

 fПродолжение на 3 стр.

 J Новые проекты

«Фавор. Взгляд в небеса»
Общественная активность с юных лет. Впервые к проектам 
инициативного бюджетирования в Еловском округе под-
ключаются школьники. Они уже представили свой проект 
по реконструкции Фаворского креста и территории вокруг 
него и стали победителями на Парламентском уроке, заслу-
жив высокую оценку. История проекта получила развитие. 
Недавно инициативная молодежная группа школьников 
обратилась к населению Еловского округа.

Инициативная молодежная группа Еловской средней школы 
хочет в 2025 году реализовать проект инициативного бюдже-
тирования «Фавор. Взгляд в небеса».

Недалеко от Елово имеется уникальное место – Поклон-
ный крест на Фаворской горе, воздвигнутый в 1914 году в па-
мять убиенных защитников Родины.

 В 1920-х гг. 18-метровый Поклонный крест, который сиял 
над Фаворской горой на многие километры вокруг, был унич-
тожен большевиками.

В 2005 году при поддержке компании «ЛУКОЙЛ» был по-
ставлен новый крест высотой 7 метров. Обустроена лестни-
ца от подножия горы до Поклонного креста в 263 ступени.

В настоящее время все конструкции обветшали, но при 
этом люди постоянно посещают это место.

Вот что пишут члены инициативной молодёжной группы 
Еловской средней школы в своем обращении: «В рамках на-
шего проекта в следующем году мы хотим отремонтировать 
Поклонный крест, провести мероприятия по благоустрой-
ству прилегающей территории и установить информацион-
ные стенды и стенды с текстами молитв за погибших солдат. 
Просим вас рассказать о наших планах своим знакомым 
и принять участие в обсуждениях проекта, которые будут 
организованы немного позже в социальных сетях и на со-
браниях жителей. Просим вашей поддержки в обустрой-
стве значимого культурно- исторического места Еловско-
го округа!». 
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— Наши люди прекрасно понимают, 
что им теперь никто не придет и не сделает, 
и если есть возможность, то надо добиваться 
улучшения жизни в селе самим. ТОС – это 
инструмент, который может работать. Пока 
деревня наша живет, надо ее содержать, мы 
решили, что ТОС в этом может помочь, – рас-
сказывает Александра Хохлова.

Именно поэтому жители Куштомака од-
ними из первых не просто заинтересовались 
перспективами территориального самоу-
правления, а уже провели всю процедуру, 
и теперь организация ТОС в Куштомаке офи-
циально зарегистрирована. Процедура была 
недолгой. Заручились поддержкой людей, 
провели собрание, собрали подписи. Под-
писались больше 30 человек, ни один жи-
тель Куштомака, к которому подходили за 
подписью, не отказал.

Подписались больше 
30 человек, ни один 

житель Куштомака, к ко-
торому подходили за 
подписью, не отказал

Очень вдохновила жителей история с ас-
фальтированием участка улицы Набереж-
ной в Елово, когда еловчане выиграли про-
ект инициативного бюджетирования и, вло-
жив небольшую часть собственных средств, 
получили асфальт на своей улице.

— Понимаем, что мы с нашей органи-
зацией теперь тоже можем писать проекты 
и выигрывать гранты, – рассказывает Алек-
сандра Акиндиновна.

«Мы» – это костяк ТОС. Пора познако-
миться с ним поближе. Об Александре Хох-
ловой (она избрана председателем ТОС), уже 
рассказали. Еще на встречу с корреспонден-
том пришли несколько женщин. Одна из них 
– Лидия Михайловна Костевич – человек 
творческий, активный, полный идей. Ва-
лентина Ивановна Глухова – один из са-
мых ответственных членов ТОС. Была она 
на встрече недолго, сдала отчет по помощи 
СВО (Куштомак активно работает и в этом на-
правлении) и убежала к своим пчелам. Пче-
лы ждать не будут, каждый летний денечек 
на счету при нынешней погоде.

«Мы хотим развивать село, 
а то зачахнем совсем»
Такую цель ставят перед собой активисты ТОС в Куштомаке

 fПродолжение. Начало на 1 стр.

Вера Владимировна Захарова скромно 
улыбается: «Да я так, на подхвате». «Вы не 
смотрите, что она скромничает, – вступает 
Александра Хохлова, – без Веры Владимиров-
ны ни одной работы у нас нет. Мы пойдем 
деревья садить – она впереди, ремонт – она 
снова впереди всех! А нам стыдно становит-
ся, и мы за ней подтягиваемся, ведь Вера Вла-
димировна самая старшая в нашей коман-
де, ей в этом году будет 75. А как бегает, вы 
бы видели! Сдавали на ГТО в позапрошлом 
году, она пробежала на «золото» в своей воз-
растной группе». Еще Вера Захарова «дири-
жирует» церковными работами. Известная 
Вознесенская церковь в Куштомаке тоже по-
стоянно требует внимания, а у Веры Влади-
мировны все родственники по материнской 
линии в свое время работали при церкви.

Самая молодая в этой компании Марина 
Борисовна Мартюшева. Ей в будущем пла-
нирует передать бразды правления ТОСом 
Александра Хохлова. «Она у нас молодая, всё 
схватывает на лету, грамотная, умеет общать-
ся с людьми – у неё все получится», – уверяет 
Александра Акиндиновна.

— Марина Борисовна, а вам чем интере-
сен ТОС? – спрашиваем.

— Развивать надо местность, а то зачах-
нем совсем! – восклицает Марина Мартюше-
ва, – деревню-то надо содержать, пока она 
еще жива. А начнем что-то делать, может, 
будут к нам в Куштомак люди возвращать-
ся, а не уезжать отсюда.

Вот нынешней весной активисты ТОС со-
брались, прошли по улицам села, привлекли 
ребят- школьников и занялись благоустрой-
ством, прибрали мусор по своим силам.

— А мне не надо ни весну, ни осень, – го-
ворит Лидия Костевич, – я сейчас на встре-
чу с вами шла и по дороге репьи срезала. Не-
сколько раз за лето их резала уже, то ножи-
ком, то лопаткой. Как нарастут, снова иду.

Я сейчас на встречу 
с вами шла и по 

дороге репьи срезала. Не-
сколько раз за лето их 
резала уже. Как нарастут, 
снова иду

Практически все жители Куштомака ини-
циативы ТОС поддерживают и включаются, 
уговаривать не нужно. «Второй год подряд 
мы чистим наше кладбище, и никто не отка-
зал, все помогают, – рассказывает Алексан-
дра Хохлова, – мужчины в первых рядах, для 
женщин эта работа трудна – Мокины, Про-
свиряковы всей семьей». Нынче куштома-
ковцы еще важное дело сделали – высади-
ли в три ряда саженцы в одном из проулков.

Территориальное самоуправление и его 
возможности увидели жительницы Кушто-
мака, съездив на конференцию ТОС в ноябре 
прошлого года. Настолько вдохновились, что 
тут же накидали план того, что им надо сде-
лать в родном селе.

— Садимся в  автобус, чтобы обратно 
ехать, нас Татьяна Петровна Софронова спра-
шивает, ну что, какие мысли? А мы давай ей 
все наши планы зачитывать! – вспоминает 
Александра Хохлова.

Планы, как женщины сами выразились 
– наполеоновские. Чтобы ничего не забыть, 
Александра Акиндиновна берет тетрадь, где 
всё записано,  и по порядку читает:

— Надо восстановить пруд, купальню. 
Также нам нужна площадка детская спор-
тивная. Купель в церковь надо. Кроме того, 
необходимо сделать музей нашего села. 
В том числе мемориальную доску репресси-
рованным, у нас их 14 человек. Воинов Аф-
гана и Чечни не забыть, материал весь со-
бран. У нас очень интересная история кол-
хоза – ее тоже нельзя забывать. Через ТОС 
мы можем написать проект по увековече-
нию памяти. Если обратиться к сегодняш-

нему дню, то нам еще нужен спортивный 
инвентарь – каждый год мы выходим на 
«Лыжню России», а лыж и палок не хвата-
ет. Нужны костюмы новогодние для Рожде-
ственской елки ежегодной. Необходимы ос-
вещение и дорожки по селу. Навести поря-
док у садика, а то там после сильного урага-
на повалило деревья. Дальше – на выезде из 
села построить бы часовенку памяти наше-
го святого Александра Посохина.

Конечно, не сразу, но часть этих планов 
вполне выполнима. Например, есть идея 
устроить в Куштомаке праздник Фрола и Лав-
ра, покровителей лошадей. «Будем писать 
проект, – рассказывает Александра Хохлова. 
У нас уже две заявки на гранты написаны, но 
я пока их озвучивать не буду. Если всё сло-
жится, то тогда объявим. Так как наш ТОС 
пока молодой, еще и года ему не исполни-
лось, то мы ограничены в том, чтобы заяв-
ляться, нужно проработать хотя бы год и до-
казать, что намерения наши серьезные».

А пока новый ТОС оперяется и ждёт сво-
ей годовщины, активисты из Куштомака 
без дела не сидят. Потихоньку, шаг за ша-
гом, приводят в порядок территорию. Осво-
бодили площадку возле домика, в котором 
собираются. Там рядом храм, в церковь на 
службы приезжает много машин и будут де-
лать для них автостоянку.

— Нынче парк у нас убрали, выкосили. 
Обещали заменить туалет у церкви. На бу-
дущий год ко Дню Победы вдоль дороги де-
ревца посадим, кустарник декоративный 
цветущий, в общем, люди как-то шевелят-
ся, – говорят женщины.

Работаем, никакой 
подпинки не ждем, 

не надеемся, что кто-то 
придет и сделает

— Работаем, никакой подпинки не ждем, 
не надеемся, что кто-то придет и сделает! – 
заключает Александра Хохлова.

На встречу пришли не все активисты 
ТОС, на самом деле их еще больше, около 
десятка. А в масштабах села вряд ли можно 
будет найти жителя, который отказался бы 
помочь односельчанам в обустройстве Куш-
томака. Ведь хотят они его сделать лучше не 
для себя, а для всех здесь живущих людей.

И, кстати, в Куштомаке, этим летом поя-
вится асфальт. Работы идут полным ходом, 
а значит, впервые в истории Куштомака, уже 
этой осенью по улицам можно будет прой-
тись без резиновых сапог. По крайней мере, 
жители на это надеются. А еще они очень 
хотят развивать в своем селе туризм. Но это 
уже другая история, о которой мы обяза-
тельно расскажем вам в следующих выпу-
сках нашей газеты.

Накануне Дня Победы чистоту в селе наводили всем миром

 Школьницы помогли в ремонте здания библиотеки
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Светлана родилась в Казахстане, но 
еще в младенческом возрасте по-
пала в Елово, куда переехали ее ро-
дители. Отец родом из этих мест, 
и семья решила вернуться на Урал. 
Было это за несколько лет до рас-
пада Советского Союза. Светлана 
окончила еловскую школу, здесь 
же делала первые шаги на сцене. 
Пела в ансамбле «Ельничек». Лю-
бовь к музыке привела ее в Пермь, 
в музыкально- педагогическое учи-
лище имени Кабалевского, куда она 
поступила на народное отделение. 
«Это было потрясающее время, оно 
мне дает заряд до сих пор», – гово-
рит Светлана. Всё потому, что поч-
ти сразу в ее жизнь ворвались не 
народные мотивы, а рок-музыка.

МУЗЫКА КАК 
СПАСАТЕЛЬНЫЙ КРУГ
«Я всегда думала, что я такая уют-
ная, спокойная, домашняя, а ока-
залось, что вообще-то я бунтарь!» 
– вспоминает Светлана, как будто 
до сих пор немного удивляясь та-
кому преображению. Юная бун-
тарка подружилась с такими же 
увлеченными парнями, и они соз-
дали рок-группу «Боли.net». Наша 
героиня на какое-то время стала 
Светлой, так звали девушку в ту-
совке. Светлая писала тексты и му-
зыку к песням и сама их исполня-
ла. «Такие знаете, подростки были 
– или всё, или ничего», – улыбает-
ся Светлана. Группа выступала, ез-
дила по фестивалям и даже попала 
в сборник пермской рок-музыки. 
Именно музыка для Светланы всег-
да была спасением и отлично за-
щищала от одиночества, частого 
спутника ее жизни.

«Она меня правда до сих пор 
спасает, – признается Светлана, 
– это что-то невероятное. Я реко-
мендую всем заниматься музы-
кой, даже если нет ни слуха, ни го-

лоса. Возьмите инструмент, на ко-
тором хочется играть, и попытай-
тесь. Музыка всегда задевает что-то 
личное, она обогащает и раскрыва-
ет». Сейчас, когда группа уже рас-
палась, Светлана продолжает пи-
сать тексты песен, но в стол, для 
себя. Надеется, что настанет вре-
мя, когда ими захочется поделить-
ся с людьми.

Не только музыка, но и другие 
виды искусств её привлекали всег-
да, что и привело Светлану обучать-
ся искусствоведению в Пермский 
педагогический университет. Это 
был экспериментальный набор. 
Искусствоведческое отделение – 
всего 7 девушек и их руководи-
тель Игорь Николаевич Марты-
нов. «У нас был потрясающий на-
ставник и преподаватели, – делит-
ся Светлана, – мы себя чувствова-
ли элитой. Учиться было тяжело, 
но очень интересно».

ВСТРЕЧА С ПЕТЕРБУРГОМ
Получив диплом и став искусство-
ведом с  высшим образованием, 
она устроилась работать в галерею 
«25/17». Была несколько лет назад 
в Перми на улице 25 Октября такая 
популярная галерея. Но, к сожа-
лению, она закрылась, и Светлана 
оказалась перед выбором. Что даль-
ше? А почему бы не поменять ме-
сто жительства, решила она. И пе-
реехала в Санкт- Петербург.

Уехать в Петербург было труд-
но, тогда казалось, что это тяжело 
и далеко. «Но когда я там пожила, 
у меня как будто шоры с глаз упа-
ли, открылись границы. Я поня-
ла, что мир огромен и разнообра-
зен, а лететь до дома всего-то два 
с половиной часа, – рассказывает 
Светлана, – после этого мне стало 
легче, и я теперь в деревне не чув-
ствую себя оторванной от жизни. 
Мир открыт».

Наталья КРАСНОСЕЛЬСКИХ

Место силы и Света
Из Елово люди не только уезжают, сюда еще и возвращаются. Что осо-
бенно приятно – возвращаются молодые, деятельные, творческие 
люди. Сегодня рассказ именно о таком человеке. Знакомьтесь – Свет-
лана Мочалова. Предприниматель, искусствовед, музыкант, автор 
множества интересных идей. Ну и немного мечтатель. Девушка, у ко-
торой есть огромное желание сделать наше село более современным.

Петербургу она бесконечно бла-
годарна за науку умения выживать 
и достигать своей цели, за массу 
знакомств с удивительными людь-
ми. В конце концов, этот город по-
дарил ей встречу с мужем, там ро-
дилась ее дочь Анна.

Поначалу Светлана, конечно же, 
хотела устроиться по специаль-
ности. Но, оказалось, есть нюанс, 
без которого в Питере искусство-
ведом не станешь. Это отличное 
знание английского, в первую оче-
редь, разговорного. Такого уровня 
знания языка у девушки не было. 
И она, чтобы иметь средства на 
жизнь, пошла на курсы по мани-
кюру. «Нужно освоить какую-то 
прикладную специальность, ко-
торая всегда поможет выжить, – 
рассудила Светлана, – поработаю, 
в процессе подучу английский». Но 
маникюр оказался таким творче-
ским занятием, что затянул ее на 
несколько лет.

ИДЕАЛЬНЫХ РОБОТОВ НЕ 
БЫВАЕТ
Устроилась работать в сеть студий 
Лены Лениной. Они принимали 
новичков, там можно было набить 
руку и начать зарабатывать. Вла-
дельцем была московская компа-
ния, а это значит, строгий регла-
мент и дисциплина, постоянное 
обучение и  совершенствование. 
«Это была отличная школа, но всё 
устроено очень жестко. Ты дол-
жен быть идеальным роботом, но 
мы же люди», – говорит Светла-
на. Набив руку, и зная, кажется, 
уже всё о маникюре и педикюре, 
она ушла в самостоятельное пла-
вание. Отлично себя зарекомен-
довала, в клиентах недостатка не 
было. Казалось бы, только работай. 
Но что-то стало тормозить ее энту-
зиазм. Наступило профессиональ-
ное выгорание. Это то, что прохо-
дит в своей жизни практически 
каждый увлеченный и много ра-
ботающий человек. Но Светлана 
и к выгоранию подошла профес-
сионально, не стала переживать 
это наедине с собой, а обратилась 
к специалистам.

Мне так понра-
вилась эта раз-

меренная жизнь, 
когда всё можно 
решить за 15 минут. 
Когда центр – это 
всё Елово. Для меня 
и «Богатовка» – 
тоже центр

Кризис миновал, Светлана по-
знакомилась с мужем и была уже 
на восьмом месяце беременности, 
когда мужу предложили заклю-
чить контракт и уехать вахтовым 
методом на работу в Норильск. Он 
уехал, а она осталась в Петербур-
ге. Затем после рождения дочери 
еще полгода жили в Норильске. 
Но потом наступило лето, Светла-
на с мужем и ребенком приехали 
в Елово к родителям … и не захо-
тели уезжать.

НОВЫЙ ВЗГЛЯД НА ЕЛОВО
Светлана Мочалова посмотрела на 
село и земляков как будто немно-
го другими глазами. И этот взгляд 
ей понравился. Он успокоил, дал 
силы и душевное равновесие. «Мне 
так понравилась эта размеренная 
жизнь, когда можно всё решить 

за 15 минут, – делится она, – когда, 
чтобы прогуляться с ребенком не 
надо час ехать до парка, а вышел, 
и гуляй тут же. Когда центр это всё 
Елово. Для меня и музей «Богатов-
ка» – тоже центр. Серьезно, после 
Петербурга здесь всё недалеко».

«Раньше, когда еще жила в Пе-
тербурге, мне казалось, не дай бог, 
я буду там «деревней». А сейчас 
я вообще не вижу в этом пробле-
мы. Не вижу и разницы. Здесь та-
кие же люди, – продолжает Свет-
лана, – не менее интересные, чем 
в Питере…».

ОТ ЛЕНИНОЙ ДО ЛЕНИНА
В  ноябре 2024 года она открыла 
свой кабинет на улице Ленина, 56. 
Это студия маникюра и педикюра, 
которую Светлана назвала «Ног-
ти Свети». У  Светланы Мочало-
вой есть огромное желание пре-
вратить начинание в настоящую 
спа-студию маникюра и педикю-
ра. По ее словам эта ниша в Елово 
(да и не только в Елово) свободна. 
Перед открытием девушка изучала 
рынок и пришла к такому выводу.

«Идея моего бренда в том, что 
ты светишь красотой, здоровьем, 
ухоженностью. Ведь красота, это, 
прежде всего, ухоженность, – рас-
сказывает Светлана, – руки могут 
выглядеть отлично даже с нена-
крашенными ногтями, но надо за 
ними ухаживать. Бывает, что жен-
щина пришла, сделала себе пре-
красный маникюр, а кожа рук так 
и осталась сухой, и это заметно». 
У проблемы есть решение, кото-
рое предлагает Светлана. Нужно 
делать маникюр и педикюр вме-
сте со спа-уходом. «Я 8 лет работала 
в студии со спа-уходом и прекрас-
но вижу отличие – когда женщи-
на делает маникюр вместе со спа, 
то он и живет дольше, и руки себя 
чувствуют лучше. Еще я замети-
ла у себя такую сильную сторону 
– я умею объяснять женщинам, 
почему это даст прекрасный эф-
фект». Сейчас в студии Светланы 
Мочаловой можно получить три 
вида спа-ухода для рук и ног. Это 
тайский массаж, холодная и горя-
чая парафинотерапия. Но в планах 
сделать большую линейку подоб-
ных процедур.

Помещение для открытия сво-
его дела искала сама, и этот каби-
нет на Ленина, 56 оказался самым 
подходящим. Правда, сначала сму-
щали размеры – слишком боль-
шой. Теперь Светлана думает, что 
всё к лучшему. Величина кабинета 
как раз отвечает ее большим пла-
нам. А в планах сделать спа-студию 
местом силы и постепенно взра-
щивать свою целевую аудиторию.

О ЗАБОТЕ 
И КОМПЛИМЕНТАХ
«Я заметила, что российским жен-
щинам очень редко делают ком-
плименты, а как они расцветают 
от них! – говорит Светлана, – поэто-
му нашим женщинам очень нуж-
но такое место, где не они будут за 
кем-то ухаживать. За мужем, деть-
ми, родственниками. А где за ними 
будут ухаживать. Сделают массаж 
и приведут в порядок руки и ноги, 
напоят чаем, да еще и выслушают, 
если это необходимо». В этом есть 
большой дефицит и потребность, 
которую не все женщины может 
еще и осознают. Светлана готова 
пробудить стремление к красоте. 
А дальше – больше.

Если сложится такое сообще-
ство, то можно устраивать девич-
ники (вот тут как раз размер каби-

нета имеет значение). Приглашать 
экспертов, помогающих раскры-
вать женственность, разговари-
вать о важном. «Хочется, чтобы 
женщины начали раскрываться, 
понимать необходимость заботы 
о себе. «Ногти Свети» не просто про 
руки, светящиеся красотой и здо-
ровьем, это про то, что ты пока-
зываешь через руки. Ты показы-
ваешь, что любишь себя, открыта 
миру, что тебе нравится эта жизнь. 
Ты берешь от нее лучшее и готова 
к переменам. Жизнь вокруг меня-
ется, ты принимаешь эти правила, 
ты готова к этому. Моя студия – та-
кой маячок, который в людях свет 
зажигает, я так себе представляю».

СТРЕМЛЕНИЕ К КРАСОТЕ
На самом деле идеи Светланы Мо-
чаловой простираются еще дальше 
своей спа-студии и организации 
девичников. Она мечтает о совре-
менном арт-пространстве в селе, 
которое стало бы магнитом для 
всех творческих людей. Даже из 
соседних районов, а почему нет? 
Мечтает, чтобы люди в Елово были 
окружены красотой.

— Есть в нашем селе огромная 
потребность в красоте, – рассужда-
ет она, – природной красоты у нас 
много, а вот той, что создана че-
ловеческими руками, не хватает, 
к сожалению.

— Может, если её нет, то она не 
очень и нужна жителям?

— Обязательно нужна! Осо-
бенно, если мы говорим о моло-
дежи. Ну не приедет молодежь 
жить в некрасивое место. Люди 
должны быть окружены красотой, 
потому что это вдохновляет, дает 
силы. Приятно заходить в уютный 
дом, а в красивом кабинете и рабо-
тать хочется. Для меня это важно. 
Я сама когда-то была таким чело-
веком, который считал, что за пре-
делами большого города это невоз-
можно. А теперь я вижу классные 
примеры вокруг, когда у людей 
получается. Местонахождение не-
важно. Вообще неважно, где ты – 
важно, кто ты».

Конечно, Светлане Мочаловой 
нужны единомышленники, те, кто 
вместе с нею готов делать в селе ин-
тересную, разнообразную и краси-
вую жизнь. Сейчас Светлана кро-
ме спа-студии начала работать еще 
и в музее «Богатовка». По своей 
специальности – искусствоведом. 
И здесь у этой девушки тоже мно-
го идей. Больше узнать о её пла-
нах и размышлениях вы можете, 
зайдя на страницу Светланы Мо-
чаловой ВКонтакте. Кстати, пост 
про красоту в Елово и возрожде-
ние деревни недавно собрал мно-
го лайков и просмотров. Посмотри-
те и вы. И приходите в спа-студию 
к Светлане Мочаловой:

с. Елово, ул Ленина, 56. 
Спа-студия авторского 
маникюра и педикюра 

«NOGTY_SVETY»,
тел. 8 964 360 40 63


